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不到一年时间，整合 20 余家孵化器，包

含 3个国家级孵化器、2个国家级众创空间、

1个国家级中小企业基地；

单体规模最大的 5.5万平方米创业综合

体内，已入驻 180 余个团队约 1600 人，入驻

率近 70%，入驻项目总估值近 40 亿，总融资

额近 6亿；

……

一连串的数字背后，是回+双创社区成

立一年来致力双创生态要素快速集聚和打

造独具特色的创新文化氛围的最大褒奖；也

是今年 5 月昌平作为北京市唯一入选的国

家小微企业创业创新基地示范城市后交出

的一份骄人答卷。

“经过一段时间的努力，昌平双创的政

务服务体系愈加完善、公共科技支撑平台稳

步构建、创业投资显著增长、创客群体持续

壮大，这是令人欣慰的结果。”在 12 月 15 日

举行的回+双创社区周年庆典上，昌平区委

副书记、区长张燕友说。

他同时表示，但这仅仅是一个开端。紧

抓创建全国小微企业双创基地城市示范的

契机，昌平要进一步构建人才、技术、资本、

空间、信息、文化六位一体的创新生态系统，

把昌平建成“创新生态全面优化、人才智慧

充分激发、科技经济深度融合”的创新活力

之城。

不断优化创新创业生态圈

对于创业者而言，资金和资源无疑是至

关重要的要素。昌平针对科技型中小微企

业的精准服务，不仅仅体现在专门制定出台

“双创实施意见、双创金融集聚区政策、双创

服务平台认定及支持办法”等系列制度文

件, 更体现为昌平在聚集和发展科技金融服

务业上的持续发力。

记者从回+双创社区周年庆典上获悉，

目前，已有 50多家金融机构、股权投资机构

联合成立了昌平双创金融服务联盟，围绕双

创社区建设和昌平特色优势产业，构建了中

小微企业双创、中小企业成长、产业融合发

展三个系列的母基金体系，计划三年安排资

金 25亿元，参与约 50支基金投资，实现合作

基金规模超过 100亿元。此外，中关村科技

创业金融服务集团有限公司也将与昌平科

技园发展有限公司强强联合，共同打造科技

金融新业态，为科技型中小微企业提供全方

位创业金融服务支持。

今年 7月底，腾讯众创空间（北京）专门

设立的工商登记注册分中心，成为北京首家

专门服务“双创”的工商登记注册服务点；在

政策扶持上，入驻企业不仅可以享受中关村

管委会政策，申请中关村高新、国家高新企

业，3 年内免税，对于海归人才，还将给予企

业部分租金补贴；此外，昌平也通过搭建“科

技条件平台、重点产业支撑平台、知识产权

运营服务平台”等多个公共服务平台为企业

尽可能创造科研条件。

昌平科技园区管委会工委书记、常务副

主任张劲柏向科技日报介绍，科技资源共享

平台“人人实验”采取政府支持、市场运作、企

业主体的方式，整合区域高校、企业、大型研究

机构的仪器设备、检测检验服务等科技资源，

为各类创新主体提供联合研发、委托研发、中

试试验等服务；正在搭建的国家知识产权运

营公共服务平台，正逐步形成知识产权交易

服务、专业化服务、平民化服务等体系；“一站

式快报、快检、快放”的中关村生命科学联合创

新平台——生物材料进出口平台，将通过口

岸放行、平台查验绿色通道，提高检验检疫效

率，降低企业创新与发展成本；TBD核心区内

的计量科技创新园，将聚集资源搭建标准认

证、检验检测等高端科技服务平台。

打造战略性新兴产业策源地

作为中央最初为实施“千人计划”、建设

创新型国家而确定的一个重大科技工程项

目，北京未来科技城正着力于建设“具有世界

一流水准、引领我国应用技术发展方向、代表

我国相关产业应用研究技术最高水平”的国

家应用型技术创新示范区和战略性新兴产业

策源地。在这里，北京市优于央企的创新政

策逐步被覆盖到所有入驻央企，将重点推进

工资总额单列、科研经费单列、股权激励、人才

自由流动等激励政策在部分研究院落地。

“把机制做活，目的是要给高端人才创

造一个宽松的环境。为了吸引国际高端人

才，我们无论是从政策上，还是物理空间上，

都在尽力打造一个‘类海外’环境。”北京未来

科技城发展集团有限公司党委书记、董事

长、总经理董贵蛟说。

从未来科技城的发展蓝图来看，其产业

以大型能源类央企、低碳环保产业、新能源

汽车及其他高科技类产业为主。“结合园区

新能源央企研发中心、国家级科研平台和科

研创新空间高度集聚的优势，我们将以北京

市科委和管委会牵头、整合区内资源协同创

新的模式，搭建氢能、煤清洁利用等技术协

同创新平台。”

董贵蛟介绍，目前已有神华、国电、国网

等5家央企的研究院所参与其中，力争用5年

时间为我国氢能产业发展攻下核心关键技

术。另外，国家电投中央研究院牵头行业资

源，也正在筹建核电软件行业的技术创新联

盟。“正不断推进入驻央企研究院之间、入驻

央企与驻京高校、科研单位间的交流与合

作，努力形成‘打开院墙搞科研、资源共享做

实验’的科研创新氛围。”

另外，央企科研人才创业平台、中国电

信创新孵化（北京）基地、中粮营养健康研究

院混合所有制试点模式也正逐步实现。

做科研体制改革的试验田

坐落于昌平东南角、与海淀仅“一路之隔”

的中关村生命科学园，将发展目标定位于“以承

载国家重大科技部署、推动产生原始创新成果

为使命，通过科研体制创新和运行机制创新，致

力于打造全球生命科学新高地、生物医药产业

制高点、科技体制机制改革新示范”。

上个世纪90年代末，作为国家科研体制

改革的试验田，生命科学园区内的北京生命

科学研究所采用与国际接轨的管理运行机

制，组建了国际一流的基础生命科学研究机

构，进行原创性研究。

在最近走访北生所时，北生所办公室行

政助理李晓红兴奋地告诉记者一个好消息：

“李文辉研究员的乙型肝炎及丁型肝炎病毒

抗体药物、受体阻断药物及其他新型药物研

发项目，已获得投资支持，这将为国际肝炎

和肝癌防治带来新的突破。”

“你要知道，李老师过去5年只发了一篇

小文章，但从没有人怀疑过他的工作。”北生

所所长王晓东在接受媒体采访时表示，“这

就是追求卓越、十年磨一剑。”

在北生所有一个广为人知的制度，不对科

研工作预设计划，不提成果数量、经济社会发展

贡献等考核指标，不用行政方式干涉学术方向，

管理权完全下放给实验室主任。正是缘于这

样一种宽松的环境，北生所取得了令人瞩目的

成绩：2012年，北生所有4位科研人员荣获美国

著名的霍华德·休斯医学研究基金颁发的“国际

青年科学家奖”，占当年全球获奖人数的1/7，引

起业界轰动和各级政府的高度关注。在由诺

贝尔奖得主等10位国际知名科学家组成的科

学指导委员会曾如此评价，“世界上没有任何其

他研究所能在如此短的时间里，在国际科研领

域占据如此重要的席位”。

“北生所的宽松体制和科研氛围为我国

科研体制改革提供了很好的范本，也为昌平

注入了许多创新活力。我们希望整个科研

环境能够越来越宽松，真正激发创新活力，

出更多的创新成果。”张燕友表示，下一个五

年，是昌平抢抓战略机遇的历史窗口期，也

是昌平创新潜能的加速释放期，更是昌平转

型发展的全面突破期。“面向未来，我们设定

了科技发展的总体目标：到 2020 年，不仅要

大幅提升自主创新能力，形成一批重大科技

研发成果，培育出一批具有国际竞争力的企

业，形成具有高精尖特征的产业集群；还要

让科技成果转化应用能力大幅提升，科技创

新服务体系更加完善，使得科技对经济社会

发展的支撑作用进一步凸显。

建成一座有活力的创新之城建成一座有活力的创新之城
——来自创新型城市的一线报道之二

本报记者 蒋秀娟
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12 月 21 日，一位微博博主发布了一篇博文，“控

诉”自己的房子放在 airbnb上短租后，却被租客破坏，

房间成了“垃圾堆”，这个“热帖”一下子挑起了互联网

短租健康发展的热切讨论。

民宿，其实也是广义的短租形式的一种，一些艺

术家或者创业者，出自各种偶然或者机遇，把自己的

家开成了小旅馆，十分受欢迎。客人素质固然会影响

其发展，但思考一下，比起高耗能的传统酒店业，短租

和民宿，不仅是一种符合低耗低碳需求，更是一种对

城市化、异化的对抗。

《2016 年“十一黄金周”旅游短租市场分析报告》

显示：超过 70%的“家庭型游客”不再选择传统酒店公

寓，而是对具备高性价比、能洗衣可做饭、本地房东做

向导等优点的短租民宿情有独钟。自由行服务平台

蚂蜂窝近期发布的《2016自由行“开房”报告》也显示，

与 2015 年相比，2016 年自由行用户对民宿的需求增

长率高达 500%。

如同网约车释放了闲置的车辆资源一样，“房屋

共享”作为推动供给侧改革的一种新兴业态，也让传

统资源因为“共享”而更加高效和环保。

家族院落，顺便就把钱赚了

提到“民宿”，绕不过去的是云南。近年来，民宿

客栈已经成为云南热门旅游地的城市名片。而作为

以纳西族、彝族、白族和汉族主要聚集地的丽江，更是

文化多元、民俗民风数不胜数。

丽江木氏茶马客栈老板木敏告诉科技日报记者，

“民宿”刚兴起的那几年，旺季时节自家院子里都搭满

了游客的帐篷，还有很多游客只好花 100 块钱在酒吧

的长椅上过一夜。

木敏其实算自家客栈的第二代“掌门人”，第一

代是父亲木少章。做过村干部的木少章比同乡村民

多了些经济头脑。2009 年那会儿，父亲发现自家的

这款纳西族古老院落非常受欢迎，上门求租的外地

游客络绎不绝，于是就把闲置的一排厢房经过改装

后对外出租了，然后给在外地上班的木敏打电话劝

他“回家创业”，因为“央视的记者都来拍过片子，这

事儿能火起来。”

跟后来许多外地文青的创业改造项目和商业投

资项目不同之处在于，木敏家是更加纯粹的“传统民

宿”：原汁原味的纳西民居+土生土长的纳西族主

人。可能在这里，你时常会听到洗澡时打压水泵发出

的轻微轰鸣声，但你同样能坐在院子里喝着酥油茶、

听着好客的主人讲流传了千年的故事。2010年，木敏

接手客栈后，又增加和改装了四间厢房。在房屋设计

和服务内容方面，更加注重凸显纳西族的文化元素，

比如晚上组织客人围着篝火打跳。

木敏说，妈妈做的纳西腊排骨火锅非常受欢

迎。在君亭酒店副总裁张会见看来，民宿的魅力就

是让旅游者找回一种归属感，体验当地的历史人

文，“民宿的精髓是人与人之间的连接带来的画面

想象力。”

木敏决定把经营民宿作为一项事业进行下去，因

为这其中文化传承的意义大过赚钱谋生。“赚钱的方

式有很多种。但全家总动员来开民宿，关键在于这是

源自生活和血液的一项自然而然的事。”比如，在丽江

市内的出行，只要需要他们都会免费接送，“这就像客

人来家里做客一样，你会不接么？”

理想之屋，独乐乐何如众乐乐

杨凌和爱人曾供职于南方报业。2008年，参与了

汶川地震现场报道之后，“有一两年的时间，频繁梦见

地震云。城市的角角落落对我们来说都是灾难：火

灾、塌楼、跳楼……连回忆都不美好了”。也是从那时

开始，杨曦学会了认真倾听内心的声音，“特别珍视动

人的小瞬间”，比如会“想念映秀的樱桃，萝卜寨的梨

花，想念那只跟随我们翻山越岭的小狗，我们曾一起

用四肢丈量断裂的山脉。”

因缘际会，2013 年，杨曦和爱人回到苏州，决定

买下平江河边一座两层独栋的 1980 年代老房子。

之后，他们花了半年时间，自行画图纸，一砖一瓦、燕

子衔泥般地徒手把一家名曰“小日子”的生活馆建了

起来。

这间“生活馆”只有 6间客房，地处苏州老城核心

地段，与平江路隔河相望，百米范围内可抵达观前街、

拙政园、狮子林、苏州博物馆。因为同时也是自己居

住的房子，所以没有房租压力，经营更像是“随缘”的

事，到来的都是气味相投的朋友：也许是像记者这样

慕名而来的投宿客，也可能是在平江路上逛累了的临

时客人，只为进来喝一杯咖啡或者冰啤。

由于身处繁华地段又风格清新，“小日子”在苏州

80、90 后人群中的知名度很高。但经营者自己却认

为，“我们其实也没什么特别，就是自己过日子，拿出

一部分来分享。”

位于北京市昌平区下口村的“7 舍私宅”也是一

个被主人一言不合就爆改了的乡村民宿。“它原本是

一栋普通平房，开山而建，由于条件限制不能拆除，只

能在原来基础上进行改造。”

房屋的主人是一位女设计师，叫原菱，她告诉

记者：“我也不是设计专业出身，只是爱好而已。”

但 这“ 爱 好 ”可 不 一 般 ，她 拿 着 电 钻 、电 锯 亲 自 上

阵 ，历 时 两 年 将 一 套 总 面 积 1100 平 方 米 、带 院 子

的 平 房 改 造 成 了 极 具 现 代 感 、自 带 泳 池 的“ 独 栋

别墅”。

在原菱看来，这部耗时 700 多个日夜的“作品”最

大的意义在于，它是自己“对生活、对理想思考和争取

的勇气。”

低碳低耗，抵抗城市化

“没有比书更长的旅途，没有比家更远的彼岸”。

这句话用在城市化飞速发展的今天，也许再合适不过。

正如浙江省旅游局行业管理处处长吴健芬所说，

民宿经营者并非以“营利”为唯一目的，其基本性质与

普通饭店及旅馆不同。“民宿是主人热爱生活、分享生

活方式的平台，主人以及客人都能很好地融入当地自

然环境和社会环境，以环境友好、社区友好的形式实

现可持续性发展，是当地优秀历史文化保护和发展的

共同体。”

因此有人说，民宿更像是一种对乡愁的慰藉，对

城市化的叛逆，是全球化语境下对传统的留恋，对现

代性的反思，对未来方向的思量。

然而，并不是所有的原住居民都能意识到并充分

发挥出自身拥有的这种得天独厚资源的意义和作

用。因此，有别于传统民宿的另外一种皆大欢喜的方

法便是，外来投资者直接从村民手里租赁房屋，同时

为他们找到更好的安置场所。因为对于很多村民而

言，现代化通水通电的住宅反而更有吸引力。例如，

“临安一山九舍度假村”便是采用这种模式管理运营，

即经过沟通买下山上九座民宅，并将村民安置在山

下。同时，为了保护民宿客栈的原汁原味，投资方返

聘了原居民，让他们来做民宿客栈的管家或是厨师。

业内人士认为，这种方法还有一个好处就是解决

了原住居民的就业问题，推动劳动力从第一产业流向

第三产业，并且有可能成为未来民宿客栈规模化、标

准化、集聚化发展的一大趋势。

（图片由受访者提供）
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未来科技城未来科技城
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生命科学园内企业科研人员正在监测数据生命科学园内企业科研人员正在监测数据

位于京郊的民宿“七舍”本是主人私宅


